



## Compte-Rendu voyage Chili n°2 DUTERTRE Cyprien

### Thème : Le système scolaire chilien



Bonjour à toutes et à tous,

Le système scolaire chilien est obligatoire pour 12 ans jusqu'à 18 ans et il est vraiment différent, c'est un autre monde. Il y a 14 classes différentes. Ça va de 5 ans à 18 ans. Alors, dans l'ordre, avec une traduction approximative car il n'y a pas de traduction exacte : pré-enfance, enfance, première basique, deuxième basique, troisième basique, quatrième basique, cinquième basique, sixième basique, septième basique, huitième basique, première intermédiaire, deuxième intermédiaire, troisième intermédiaire et enfin quatrième intermédiaire. On remarque quand même une répartition qui pourrait nous faire penser à maternelle, primaire, collège, lycée, même si cela reste bien différent.



Cependant toute la scolarité pré-étudiante se passe dans le même établissement. Comme en France, il y a deux types d'établissements, les privés et les publics. Les établissements sont appelés « colegio » ou « liceo », à la seule différence que les « liceo » n'ont pas le « prékindergarten » et « kindergarten ». Mais ici, les parents, s'ils le peuvent, veulent mettre leur enfant dans un établissement privé.

En effet, les Établissements publics sont très mal vus. Beaucoup d'absences de professeur, peu de moyens comme des ordinateurs ou tablettes, parfois même dangereux... Et même dans un établissement privé (où je suis), ce n'est pas la qualité qu'on a en France. Par exemple, je suis arrivé en hiver, et ça a été ma surprise de voir qu'il n'y avait pas de chauffage dans les classes. C'est-à-dire que les élèves sont en manteaux, bonnets, gants durant les cours. Le premier jour, je me suis fait avoir, et j'ai eu très froid, mais le jour d'après, je n'ai pas commis l'erreur. Pour donner une idée du prix payé par élève pour être dans un établissement privé, il est d'environ 90 euros par mois et les plus réputés qui seront ceux qui ressemblent plus aux établissements français, 12 000 euros à l'année. Et cela pour de la maternelle à la terminale. Je vous laisse imaginer le prix des études ici au Chili.

De plus, il n'y a pas de cantine, self ou ce qui en rapproche, les élèves doivent ramener leur déjeuner dès 8 h, qu'ils peuvent réchauffer avec des micro-ondes mis à disposition. C'est plutôt bien, nous pouvons choisir ce qu'on veut manger.

Les Chiliens déjeunent tard, environ 13 h 15, par conséquent, ils ont tous une collation à 10 h qui peut être plus ou moins grande. Au niveau des horaires, c'est de 8 h à 16 h 30, sauf le mercredi et vendredi où l'on finit à 14 h. En revanche, pour ce qui est du rythme, il est lent, on repasse sur les choses déjà vues beaucoup de fois, il n'y a pas vraiment de travail à faire le soir chez soi, les évaluations sont quasi uniquement des QCM avec une seule réponse possible, bien sûr y a aussi des oraux... Mais très peu de réponses développées. On donne plus d'importance à une compréhension globale qu'à des connaissances. De plus, les règles sont différentes. Les élèves sont en cours sur leur téléphone avec possiblement des écouteurs, les filles peuvent se maquiller et ils peuvent également manger en cours.



Il y a beaucoup plus de jours fériés, ils ont un jour spécial pour les professeurs, les élèves, où ils ne travaillent pas et font des goûters, des discours... Ils ont aussi une kermesse pour la fête nationale du 18 septembre, où il y a des stands, toutes les classes dansent... Eh oui, ici la kermesse n'est pas que pour l'école primaire. Ou bien encore un événement qui récompense les élèves de chaque classe. Les vacances sont aussi différentes. Pour commencer, l'année scolaire est de mars à décembre, les grandes vacances d'été se déroulent durant la période de Noël. Il y a aussi une semaine de vacances en septembre durant la fête nationale et deux semaines en juillet considérées

comme vacances d'hiver. Ici, il existe également un grand événement de l'année qui s'appelle « les alliances », durant une semaine, c'est la moitié de l'établissement qui s'affronte contre l'autre moitié avec des nombreux jeux, cri de guerre, drapeau... C'est une semaine pleine d'activités qui opposent les deux alliances. Bien sûr, j'ai participé à cet événement, notamment à la bataille de danse. J'ai donc dû apprendre 10 minutes de danse. Malheureusement, on a perdu, que ce soit la bataille de danse et l'événement. Mais c'était une semaine superbe, qui permet aussi aux élèves de passer du bon temps entre eux. Si je dois parler de mon plus beau souvenir à l'école pour l'instant ça serait cette semaine-là.



Je dois aussi parler des matières. Un peu comme en France, il y a des matières obligatoires et d'autres aux choix. En obligatoire, on retrouve les maths, littérature, philosophie, sciences pour la santé, géographie, anglais et aux choix, ça dépend chaque année, mais cette année par exemple, on peut choisir 4 matières aux choix, comme physique-chimie, probabilité, biologie, histoire... On peut les retrouver sur mon emploi du temps dans la rubrique à droite (PCDF 1 PCFD 2...).

Atención de Apoderados: LUNES 11:45 a 12:30 horas.						
H	Horas	Lunes	Martes	Miércoles	Jueves	Viernes
O	08:00-08:15	Orientación	Orientación	Orientación	Orientación	Orientación
1*	08:15-09:00	Inglés Rosita	Ed. Ciudad Alexis	PCFD2 Gracia, Leonardi	PCFD1	Lenguaje Freddy
2*	09:00-09:45	Inglés Rosita	Ed. Ciudad Alexis	PCFD2 Gracia, Leonardi	PCFD1	Lenguaje Freddy
R	09:45-10:00	R	R	R	R	R
3*	10:00-10:45	PCFD2 Gracia, M. Paz	Inglés Rosita	PCFD2 Gracia, Leonardi	PCFD1	PCE
4*	10:45-11:30	PCFD2 Gracia, M. Paz	PCFD1	PCFD 3	PCFD3	PCE
R	11:30-11:45	R	R	R	R	R
5*	11:45-12:30	PCFD2 Gracia, M. Paz	PCFD1	PCFD 3	PCFD3	Matemática Paola
6*	12:30-13:15	Matemática Paola	PCFD1	PCFD 3	PCFD3	Matemática Paola
7*	13:15-14:00	Almuerzo	Almuerzo	Dr. Paicovic Daniela	Almuerzo	Lenguaje Freddy
R	14:00-14:10	R	R	R	R	R
8*	14:10-14:55	Filosofía Diana	Ca. Ciudad Rosenda		Lenguaje Freddy	
9*	14:55-15:40	Filosofía Diana	Ca. Ciudad Rosenda		Lenguaje Freddy	
R	15:40-15:50	R	R	R	R	R
10*	15:50-16:35	Matemática Paola	Jéffara Rosenda		Matemática Paola	
11*	16:35-17:20					

  

8º Medio A		
Horas	Docente	
Lenguaje y Literatura	5	Freddy Fuentes
Matemática	5	Paola Izambardo
Inglés	3	Rosita Narcon
Educación Ciudadana	2	Alexis Flores
Ciencias para la Ciudadanía	2	Rosenda Paredes
Filosofía	2	Diana González
Orientación Socioeconómica	1	Daniela Castillo
PCE	2	Katherine Lambert Alexis Flores
PCFD 1	6	Alfonso Toledo Rosenda Paredes Gabriela Marchal
PCFD 2	6	Marta González Castro Leonardi/Marta Paz Belmar
PCFD 3	6	Katherine Lambert Alexandra Pizarro
Matutina	2	Rosenda Paredes
	42	

PCE: Plan Común Electivo  
PCFD: Plan Común de Formación Diferenciada

Le gros point positif est la relation étudiants/professeurs. Les professeurs sont à l'écoute des élèves, ne mettent pas de pression. Il y a une vraie relation. On peut parler de ses problèmes personnels à ces professeurs, sans jugement et ils seront à l'écoute et prêts à nous aider. Cela vaut bien sûr pour tous problèmes pouvant être liés à l'école (camarades, cours, harcèlement...). Ici, l'école n'est pas seulement un lieu de travail, mais aussi un lieu d'échange, de cohésion grâce aux nombreuses activités proposées et une ambiance générale très agréable.

Pour finir, je parlerai des examens et de l'entrée à l'Université. Chaque fin d'année, des examens sont réalisés pour chaque niveau à partir de l'âge de 7 ans pour vérifier les acquis de l'année, c'est prévu sur une semaine. Souvent la dernière ou l'avant-dernière de l'année. Enfin, sur la dernière année, les élèves passent les examens PAES, des grands QCM qui durent 3 heures (toujours une seule réponse possible), en littérature, maths et sur les 3 matières qu'ils ont choisies de travailler davantage (un seul pour les 3). Les résultats permettent d'entrer dans les universités ou non, ils constituent comme un dossier que tu peux présenter à l'université où tu souhaites entrer. Selon les exigences de l'université, c'est accepté ou non. À savoir, qu'en plus de cette sélection, toutes les universités sont payantes et très souvent plus chères que les « colegio ». J'espère que j'ai pu vous donner un bon aperçu de la scolarité au Chili, en tout cas, je suis heureux d'avoir découvert un système complètement différent du mien.